

CHILI ACTUEL. Gouverner et résister dans une société néolibérale. – Sous la direction d'Antoine Faure, Franck Gaudichaud, María Cosette Godoy H., Fabiola Miranda P. et René Jara R.

L'Harmattan, Paris, 2017, 280 pages, 29 euros.

S'ouvrant sur le coup d'État contre Salvador Allende en 1973, cet ouvrage questionne tant la permanence et les spécificités de l'ordre néolibéral au Chili que les résistances qu'il provoque. Défini comme « hégémonie », modèle d'accumulation économique et « art » de gouverner, le néolibéralisme mis en place sous la dictature d'Augusto Pinochet a été un véritable laboratoire pour le continent. Malgré la tenue d'élections démocratiques à partir de 1989, les politiques de libre-échange, de privatisation et de marchandisation des services publics ont été approfondies.

La « révolution capitaliste » chilienne a ainsi, selon Antoine Faure et Franck Gaudichaud, engendré des subjectivités et des « pratiques propres à l'âge néolibéral du gouvernement des sociétés et des individus ». Plusieurs acteurs sociaux reprennent aujourd'hui les revendications historiques de la gauche chilienne et inventent de nouvelles formes de lutte face à un adversaire considéré « comme un obstacle à toute démocratisation réelle du Chili post-autoritaire ».

JEAN HARDOUIN-DOMPNIER